

Recension de "Le management juste: Agir pour favoriser les sentiments de justice au travail "de Thierry Nadisic (PUG-UGA, 2018)

Mathilde Moisseron-Baudé

▶ To cite this version:

Mathilde Moisseron-Baudé. Recension de "Le management juste: Agir pour favoriser les sentiments de justice au travail " de Thierry Nadisic (PUG-UGA, 2018). Sciences & Bonheur, 2020, 4 (1), pp.143-146. hal-04027972

HAL Id: hal-04027972 https://cnam.hal.science/hal-04027972

Submitted on 14 Mar 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Mathilde Moisseron-Baudé

Recension de « Le management juste : Agir pour favoriser les sentiments de justice au travail » de Thierry Nadisic (PUG-UGA, 2018)

Au moment de rédiger la recension de l'ouvrage « Le management juste » de Thierry Nadisic paraissait dans la presse un article dans Huffpost de Torres Monica daté du 01/03/2019 titré « Voici ce que subit le corps quand on exerce un emploi que l'on déteste. Un travail délétère peut rendre malade de multiples façons ». Il est rapporté, entre autres, les travaux de recherche de E. Kevin Kelloway, titulaire de la Chaire de recherche du Canada en psychologie de la santé au travail, qui s'intéresse aux relations managériales entre dirigeants et salariés et à leurs effets cognitifs, affectifs et physigues. Plus spécifiquement, il démontre notamment que le stress professionnel est amplifié lorsque le salarié juge la manière dont il est traité de façon injuste, immérité (Barling et al., 2004). L'injustice, selon lui, touche fondamentalement et intrinsèquement l'identité du salarié, fragilisant sa santé. Des preuves empiriques (Elovainio et al., 2003; Robbins et al., 2012) viennent par ailleurs, corroborer ses propos sur l'existence d'une relation entre perceptions d'injustice et santé au travail. Egalement, la thèse de Casaucau (2016) traitant « des liens entre le management juste et les états affectifs, l'engagement, le burnout et d'autres variables en lien étroit avec le bien-être et les attitudes positives au travail » met en exergue qu'un management juste contribue à la prévention du burnout au travail. La dernière étude de Gulseren et al. (2019) est d'ailleurs sans équivoque sur le sujet montrant que la confiance en ses supérieurs hiérarchiques lorsqu'un management juste existe, est un facteur de bien-être psychologique pour les salariés.

Ces illustrations illustrent avec pertinence la thématique traitée dans l'ouvrage de Thierry Nadisic paru en 2018 sur le management juste en témoignant de l'actualité du sujet mais également, de la nécessité de mettre en place des actions de prévention des risques professionnels, « d'agir pour favoriser les sentiments de justice au travail », dans une perspective pérenne d'amélioration des conditions de travail des salariés et de leur santé.

Depuis ses quarante dernières années - au travers de concepts encore relativement récents, les années 2000 pour les risques psychosociaux (RPS) ou encore 2015 pour la qualité de vie au travail (Valléry & Leduc, 2017) – les recherches et études affluent pour mieux comprendre les effets des changements profonds opérés dans le monde du travail sur les salariés. Devenus une préoccupation gouvernementale majeure (Gollac & Bodier, 2011; Nasse & Légeron, 2008) aux forts enjeux économique, juridique et de santé, deux grandes évolutions en matière de santé au travail se dessinent. Une première, relevant d'une logique de prévention et une autre, d'obligation de résultats et de moyens imposant à l'employeur de prendre toutes les mesures nécessaires pour assurer la sécurité et protéger la santé physique et mentale des travailleurs, sous peine de sanctions pénales et de réparations civiles (cf. code du travail : article L. 4121-1 et suivants). Dans ce contexte socio-organisationnel, les stratégies des organisations s'attèlent à intégrer des plans de prévention des risques professionnels pour l'amélioration des conditions de travail, contribuant à développer une culture reliant la santé et le travail.

L'ouvrage de Thierry Nadisic s'inscrit dans cette dynamique en offrant aux dirigeants, managers et salariés, un outil d'action concret au travail pour traiter le sentiment de justice dans son univers professionnel. Parce qu'aujourd'hui l'autorité instituée n'est plus forcément synonyme de légitimité, le manager doit acquérir, en sus de ses compétences professionnelles, des compétences sociales dans une conception existentielle du management (Bernaud, 2018). Parce qu'il a été abondamment démontré le caractère reproductible, par effet de réciprocité, à traiter les autres comme on perçoit être traité par son milieu de travail prédisant au travers du climat social les comportements pro ou anti-organisationnels (Brunet & Savoie, 1999). Le manager juste doit prendre conscience et comprendre les liens de cause à effet entre ses actions et les réactions de ses collaborateurs.

Ainsi, conçu pour que chaque acteur puisse rendre sa vie au travail plus juste, ce livre de quatre-vingt-six pages est organisé autour de six courtes parties structurées, argumentées et illustrées avec un test portant sur huit affirmations inspirées des travaux de Colquitt (2001) pour se positionner vis-à-vis de son entreprise et de son manager afin de savoir si « vous sentez-vous justement traités au travail ? » (pp. 33-37).

Par des exemples concrets de situations vécues au travail et/ou au travers de recherches scientifiques attestant des propos avancés, les quatre types de sentiments de justice sont introduits avec leurs atouts, limites et conséquences autant sur l'organisation que sur la santé du salarié. C'est ainsi que se distingue en premier degré, la justice distributive dans son rapport rétribution/contribution relativement à l'effort fourni pour son travail puis, la justice procédurale dénommée aussi « l'effet du processus juste » (p.54) pour traduire la manière dont les décisions sont prises dans et par l'organisation et la justice interactionnelle reliant la justice interpersonnelle comprise dans le sens de la qualité des relations entretenues entre managers et salariés et la justice informationnelle au regard de la diffusion de la communication sur les décisions prises au sein de l'entreprise.

Ces représentations permettent aux professionnels de mener une réflexion sur sa conduite éthique motivée par sa morale personnelle, d'apprécier tout l'intérêt de devenir un professionnel authentique sans mettre à mal son efficience garantissant les besoins fondamentaux attendus en reconnaissance sociale et en besoin matériel. La construction de ce contexte favorable de justice organisationnelle par l'apport de connaissances, de formations et d'entrainements des dirigeants, managers au sein des organisations est à mener pour contribuer à l'engagement, au bien-être, à l'équité, à la confiance et à l'épanouissement des salariés annihilant ainsi toutes autres formes managériales délétères nuisant au travail.

Cet ouvrage est moteur et encourageant, une aide plus globalement au développement ou au maintien du sens du travail (Bernaud et al., 2015). L'ouverture vers l'élaboration et la construction d'outils complémentaires au service d'un management par le sens est devenu essentiel car au-delà de la signification du travail pour le salarié, l'environnement au sein de l'organisation détermine son niveau de sécurité, sa santé, et son style de vie. Le lecteur gagnera à explorer cet ouvrage, puis sans doute à le recommander et à le diffuser. Ce sera, indéniablement, une lecture utile.

CONFLITS D'INTÉRÊT

L'auteure ne déclare aucun conflit d'intérêt.

BIBLIOGRAPHIE

Barling, J., Kelloway, E. K., & Frone, M. R. (Eds.) (2004). Handbook of work stress. Sage publications.

Bernaud, J.-L. (2018). Introduction à la psychologie existentielle. Dunod.

Bernaud, J.-L., Lhotellier, L., Sovet, L., Arnoux-Nicolas, C., & Pelayo, F. (2015). Psychologie de l'accompagnement : Concepts et outils pour développer le sens de la vie et du travail. Dunod.

Brunet, L., & Savoie, A. (1999). Le climat de travail : Un levier pour le changement. Éditions Logiques.

Casaucau, A. (2016). Le management juste, un outil de prévention du burnout et de promotion des états positifs au travail [Thèse de doctorat]. Université Nice Sofia Antipolis, Nice, France.

Colquitt, J. A. (2001). On the dimensionality of organizational justice: A construct validation of a measure. Journal of Applied Psychology, 86(3), 386-400. https://doi.org/10.1037/0021-9010.86.3.386

Elovainio, M., Kivimäki, M., Vahtera, J., Virtanen, M., & Keltikangas-Järvinen, L. (2003). Personality as a moderator in the relations between perceptions of organizational justice and sickness absence. Journal of Vocational Behavior, 63(3), 379-395. https://doi.org/10.1016/S0001-8791(02)00058-1

Gollac, M., & Bodier M. (2011). Collège d'expertise sur le suivi des risques psychosociaux au travail. Mesurer les facteurs psychosociaux de risque au travail pour les maîtriser. Rapport du Collège d'expertise sur le suivi des risques psychosociaux au travail, faisant suite à la demande du ministre du travail, de l'emploi et de la santé. http://www.ladocumentation-francaise.fr/var/storage/rap-portspublics/114000201/0000.pdf

Gulseren, D. B., Thibault, T., & Kelloway, E. K. (2019). The role and importance of leadership in creating psychologically healthy workplaces. In R. J. Burke & A. M. Richardsen (Eds.), Creating psychologically healthy workplaces (pp. 197-214). Elgar.

Nasse, P., & Légeron, P. (2008). Rapport sur la détermination, la mesure et le suivi des risques psychosociaux au travail. http://www.ladocumentationfran-caise.fr/docfra/rapport_telecharge-ment/var/storage/rapports-pu-blics/084000156/0000.pdf

Robbins, J. M., Ford, M. T., & Tetrick, L. E. (2012). Perceived unfairness and employee health: A meta-analytic integration. Journal of Applied Psychology, 97(2), 235-272.

Valléry, G., & Leduc, S. (2017). Les risques psychosociaux. Presses Universitaires de France.

https://doi.org/10.1037/a0025408

PRÉSENTATION DE L'AUTEURE

Mathilde Moisseron-Baudé

Laboratoire Centre de Recherche sur le Travail et le Développement (CRTD) EA4132, CNAM, Paris, France

Ses recherches sont orientées sur les communautés sociales et la construction du sens avec un regard croisé sur trois disciplines scientifiques principales : la psychologie de l'orientation, la psychologie existentielle et la psychologie sociale.

Contact: mathildebaude@gmail.com

Pour citer cette recension:

Moisseron-Baudé, M. (2020). Recension de « Le management juste : Agir pour favoriser les sentiments de justice au travail » de Thierry Nadisic (PUG-UGA, 2018). Sciences & Bonheur, 4(1), 143-146.



Le bonheur comme objet d'étude

Sciences & Bonheur (ISSN: 2448-244X) est la première revue scientifique et francophone consacrée au bonheur lancée en 2016. La revue est pluridisciplinaire, démocratique et s'intéresse aux questions liées au bonheur. Francophone, elle invite les chercheurs des différentes zones de la francophonie à se positionner sur le sujet. Pluridisciplinaire, elle accueille des spécialistes venant de toute discipline : psychologie, sociologie, management, anthropologie, histoire, géographie, urbanisme, médecine, mathématiques, sciences de l'éducation, philosophie, etc. S'intéressant au bonheur et aux mesures subjectives, la revue s'attache avant tout à la façon dont les individus perçoivent, ressentent et retranscrivent un environnement, une situation ou un rapport social.

Une revue scientifique gratuite et accessible en ligne

En présentant et discutant différents modèles, elle se veut le lieu de débats constructifs et critiques liés aux sciences du bonheur. Elle offre également une tribune aux investigations liées aux expériences variées de la « bonne vie ». Théorique, empirique mais aussi critique, elle accueille la production de savoirs sur le bonheur dans leurs dimensions épistémologiques, conceptuelles, méthodologiques, ou sémantiques. Mais si la revue considère que le bonheur doit être étudié d'un point de vue scientifique, elle souhaite rendre accessible ses développements aux citoyens et estime qu'étant donné le sujet, l'échange et la diffusion avec la société civile sont essentiels. Contrairement à bon nombre de revues, notamment les revues anglo-saxonnes dédiées au même sujet, elle est entièrement gratuite pour les lecteurs et pour les auteurs afin de permettre une diffusion non fondée sur des critères économiques.

Appel à contributions

Sciences & Bonheur accueille toute contribution, qu'il s'agisse d'une revue de questions, d'une étude empirique ou même de la recension d'un ouvrage en lien avec le bonheur. Chaque contribution fait l'objet de deux évaluations indépendantes par un comité d'experts. Un guide est fourni sur le site internet de la revue pour accompagner le processus de rédaction et de soumission. Les contributions peuvent s'insérer dans un numéro thématique ou d'un numéro varia.

Contact et informations complémentaires

Directeur de la publication : Gaël Brulé (redaction@sciences-et-bonheur.org)

Site de la revue : https://sciences-et-bonheur.org